
Источник: Вехи Таганрога  
Дата выпуска: 2004  
Номер выпуска: 22 
Заглавие: Далекие двадцатые… 
Автор: В. И. Ратник 

 
Становление городского здравоохранения проходило в трудных условиях. Это и 

борьба с эпидемиями, и развитие лечебного дела, и санитарное состояние города и многие 
другие вопросы, которые требовали скорейшего решения. Открытие поликлиник, 
строительство больниц, решение вопросов педиатрической службы. Это только часть задач, 
стоящих перед медициной города. 

В одной статье невозможно рассказать обо всем, что было сделано в 20 - 30-е гг. XX века 
в деле становления и развития городского здравоохранения. Остановимся на организации 
горздравотдела и на его работе в первые годы существования. 

В начале XX века новым явлением в экономике Таганрога было возникновение крупной 
промышленности. Повышенный спрос на рабочую силу привел к росту населения - в городе 
проживало свыше 70 тысяч человек. Для поддержания здоровья таганрожцев, большинство 
из которых были заняты в промышленности, медицинское обслуживание было на низком 
уровне. 

Больничная сеть города состояла из больницы, содержавшейся за счет благотворительных 
средств (ныне больница № 2), больницы Общества Красного Креста (здание 3-й 
поликлиники) и городской больницы. В этих больницах только 38 коек были 
бесплатными. Также были три частные больницы: хирургическая (В. Зака), имевшая 
рентгенокабинет, что было большой редкостью, водолечебница (Д. Гордона) и врача 
Мееровича, известной как гинекологическая. 

Ни одной поликлиники, малочисленный коечный фонд, эпидемии тифа, холеры, оспы, 
дизентерии. И не очень много квалифицированных врачей. 

Всего в городе было 43 врача, из них 20 работали на предприятиях и в больницах, а 
остальные занимались частной практикой. Медицинскую помощь оказывали 18 зубных 
врачей, которые имели собственную практику. 

В 1879 году было образовано Общество врачей Таганрога, одним из председателей которого 
был Н.А. Лицын. Он же являлся основателем Таганрогского общества борьбы с туберкулезом. 
Это и Ф.С. Грабовский, который был председателем Общества врачей Таганрога и округа, 
членом городской санитарной комиссии. Йорданов П.Ф. в течение 10 лет занимал должность 
городского санитарного врача, П. Шедеви, статский советник, гласный Думы, главный 
санитарный врач города и другие. 

В начале XX века среди таганрожцев были широко известны имена Г.П. Саладжанца, 
А.Ф. Абрамовича, Р.В. и В.В. Зак, И. Шамковича, Д.М. Гордона. Эти врачи были не только 
хорошими специалистами, но и людьми долга, занимались общественной деятельностью. 
Именно этим врачам пришлось решать проблему становления здравоохранения в городе 
после окончательного установления советской власти 6 января 1920 года. 

Первыми декретами советской власти были «О социальном страховании» и «О 
социальной передаче больничным кассам всех лечебных учреждений». С этих декретов 
началась бесплатная и квалифицированная помощь населению. 

12 января 1920 года был организован Таганрогский окружной здравотдел, состоящий из 8 
подотделов. Возглавил его Козырев Трофим Тарасович. 

На это время в городе находилось 23 врача и 20 медсестер. Медицинских работников 
стало меньше после мобилизации врачей по приказу военного комиссара Таганрога от 21 
марта 1918 года. Гражданская война, нехватка продовольствия, эпидемии усугубили тяжелое 
положение. 



В подчинении горздравотдела находилась центральная амбулатория, в которой работало 
18 врачей различных специальностей. Уже с мая 1920 года в амбулатории были 
организованы ночные дежурства врачей с 22 часов до 7 часов утра. Две амбулатории находи-
лись на окраинах. В каждой принимал один врач. 

Одним из подотделов был лечебный, в ведении которого находились 4 городские 
больницы с общим числом мест 490. Впервые все лечение проводилось бесплатно. В 
городских лечебных учреждениях работало 23 врача, 16 фельдшеров и 4 акушерки. 
Остро стоял вопрос о среднем медперсонале. Для его подготовки лечебным отделом были 
организованы шестинедельные курсы, на которых готовили сестер милосердия. Первый 
выпуск — 64 человека - состоялся уже в апреле 1920 года. Осенью 1920 года в городе была 
открыта Медицинская школа. Среди преподавателей школы были врачи В.П. Черевкова, 
П.В. Брыкин, И.Я. Шамкович, Г. Едличка, много сделавших для подготовки специалистов. 
Спустя три года состоялся первый выпуск. Всего 16 человек, но почти все в дальнейшем 
стали врачами. 

Врачи лечебного подотдела городского отдела здравоохранения принимали активное 
участие в организации медицинской помощи населенного округа. Были открыты 10 больниц, 
11 приемных покоев, 35 фельдшерских пунктов, в которых работало 8 врачей, 58 фельдшеров 
и б акушерок, направленных здравотделом. 

Вторым по значимости был санитарно-эпидемиологический подотдел, руководил 
которым И.М. Позументиро. Первыми задачами, которые пришлось решать созданному 
подотделу, стала ликвидация эпидемий, особенно сыпного тифа. 

Весной 1920 года в Таганроге прошли вспышки эпидемических заболеваний: холеры, 
натуральной оспы, тифа. В апреле санитарной комиссией было издано распоряжение, в 
котором говорилось: «В связи с появлением холеры в Таганроге... всем рабочим и служащим 
учреждений и предприятий немедленно приступить к противохолерным прививкам». 
Медицинские работники подотдела оказывали медицинскую помощь населению и 
проводили дезинфекцию помещений тех больных, которые лечились дома. Для этих целей 
было издано 6 дезотрядов для профилактики в советских и военных учреждениях. 

В связи с эпидемиями в городе были открыты две бесплатные бани с выдачей бесплатного 
мыла. За 4 месяца 1920 года через эти бани прошло 13 тысяч человек. И ужо к 1923 года 
эпидемии в городе были ликвидированы. 

Говоря о развитии здравоохранения в городе, необходимо отметить тот факт, что в 
начале 20-х годов была открыта поликлиника с бесплатным приемом по всем врачебным 
специальностям. Первоначально она располагалась в поликлинике по ул. Фрунзе, а в конце 
1924 года городская поликлиника была переведена в здание, где сегодня находится 
поликлиника № 3 (ул. Греческая), Это была единственная поликлиника в городе, в которой 
таганрожцы получали амбулаторную помощь. Но воспользоваться лечением в поликлинике 
могли не все. Больному из отдаленных районов трудно было добраться в центр города. 
Трамвайного и автобусного сообщения с окраинами не было. Перед горздравотделом стала 
задача об открытии поликлиник на периферии, где вскоре были открыты три поликлиники. 
Одновременно расширяются и здравпункты на крупных заводах, которые со временем 
выросли в заводские поликлиники со своими лабораториями, лечебной аппаратурой и пр. 

В 1928 году Пленум горсовета отметил, что «в связи с ростом городского населения 
и бурным развитием промышленности в Таганроге создались тяжелые условия работы 
лечебных учреждений». Пленум обязал Президиум горсовета «ускорить выполнение 
директив партии и правительства по улучшению обслуживания трудящихся 
медицинской помощью» и поставил перед здравотделом конкретные задачи: 
«Укомплектование врачебным персоналом пунктов первой помощи на заводах, посылка 
врачей на крупные заводы, организация кабинетов по специальностям в^ рабочих 
амбулаториях и обеспечение амбулаторий врачами высшей квалификации». 



К концу первой пятилетки эти задачи были выполнены. 
Одной из важнейших задач, которую должен был решить здравотдел, было здоровье 

детей. 1 января 1920 года впервые организован подотдел по охране здоровья детей. 
В бывшем имении Полякова (с. Красный Десант) была оборудована детская дача с 

санаторным лечением на 500 детей, и открыта детская больница на ул. Греческой. Это была 
первая детская больница в Таганрогском округе на 30 коек. Дети в эти учреждения посту-
пали в крайне тяжелом состоянии. 

В 20-е годы среди детей вспыхнули эпидемии малярии, трахомы, чесотки и кори. И 
только благодаря прививкам удалось избежать эпидемии в городе, в т.ч. и холеры. 

В 20 - 30-е годы первая городская детская больница была единственным детским 
стационаром, имея в своем составе терапевтическое, хирургическое, инфекционное и 
кожно-туберкулезное отделение. 

В организации лечебно-профилактической помощи детям стояли главный врач детской 
больницы Майзель, врачи М.Л. Краснянка, Подгаевская и др. 

Здоровью подрастающего поколения уделялось большое внимание. Об этом говорит 
тот факт, что в 1927 году впервые в Таганроге была проведена диспансеризация детей, 
идущих в школу. 

Горздравотдел уделял большое внимание работе лечебно-профилактических 
учреждений, созданию противомалярийной станции, филиала Центрального института 
переливания крови при городской больницы № 3. Также решались проблемы строительства 
городской больницы, для которой была выделена большая территория за городом (сегодня 
БСМП). 

И это только малая часть проблем, которые требовали немедленного решения вопросов. И 
они решались, находились для этого средства и силы. Преодолевая огромные трудности, шло 
формирование и становление советского здравоохранения. 

И сегодня мы помним и чтим заслуги тех врачей, которые своим трудом, знаниями 
победили опасные инфекции, организовывали новые отделения в больницах, лечили и 
спасали людей. И, наверное, высшая награда для врача - улыбка на лице и слова: 
«Спасибо, доктор!» 
 


